
La investigación coruñesa, a un paso

Es imposible disociarlas, inves-
tigación y financiación van de la 
mano. La captación de fondos si-
gue siendo la batalla de los que 
emprenden una carrera dedicada 
a la generación de conocimiento. 
Un trayecto en el que los científi-
cos gallegos han conseguido de-
mostrar que, incluso con lo mí-
nimo, se puede alcanzar la exce-
lencia. En A Coruña, son tres los 
centros de la UDC que capitali-
zan junto a los grupos de investi-
gación de la universidad la mayor 
parte de la producción científica 
pública. Hasta ahora solo el 
Citic, creado en el 2008 y 
dedicado a las nuevas tec-
nologías, había conseguido 
la certificación de centro 
de investigación singular. 

«La evaluación de los 
tres comenzó antes de Na-
vidad, pronto se resolverá», 
adelanta Jerónimo Puertas, 
el vicerrector de Investiga-
ción de la Universidade da 
Coruña (UDC). Están es-
peranzados. El Citic tiene 
que pasar otra vez el exa-
men y los otros dos centros 
de Elviña, el Citeec, creado 
en el 2000, y el CICA, inau-
gurado en el 2015, optan al 
reconocimiento que da la 
Xunta y que se traduce en 
más recursos. Uno de los 
requisitos, con la produc-
ción científica, es la factura-
ción. «Tienen que demos-
trar unos ingresos en I+D 
superiores a los dos millo-
nes anuales por contratos o 
convocatorias públicas, por 
ejemplo», detalla Puertas.

Punto de inflexión

La biomedicina, la industria 4.0, 
la inclusión, el procesamiento de 
lenguaje natural, la estadística, la 
astronomía o la sostenibilidad son 
campos en los que trabajan en el 
Centro de Investigación en TIC 
(Citic), donde la inteligencia arti-
ficial es transversal. «Hemos dado 
un salto cualitativo en los dos úl-
timos años. Ahora somos un cen-
tro referente, tanto para entidades 
públicas como privadas, a la ho-
ra de buscar capacitaciones para 
desarrollar e incorporar nuevas 
tecnologías», destaca su coordi-
nador, Manuel González Penedo. 

Esto quiere decir que ahora tam-
bién llaman a su puerta. «La Xun-
ta nos ha elegido para integrar las 
tecnologías informáticas en la sa-
lud; la Axega (112), para un proyec-
to con Portugal para integrar la in-
teligencia artificial en la preven-
ción de emergencias y el INE nos 
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ha conferido implementar nuevas 
tecnologías en el análisis de da-
tos», enumera González Penedo.

Sitúa en el 2022 este «antes y 
después» en el Citic, donde tra-
bajan unos 200 investigadores, 110 
de ellos permanentes. Tienen 72 
proyectos en activo y medio cen-
tenar de convenios vigentes. «Casi 
el 70 % de los contratos de transfe-
rencia con la empresa privada vie-
nen por contratación directa», di-
ce el coordinador, que destaca otro 
punto. Muchos de sus investigado-
res están siendo requeridos para 
asesorar o formar parte de comi-
siones nacionales e internaciona-
les, como en la OTAN.

También en Elviña, en el 2015 se 
inauguró el Centro Interdiscipli-
nar de Química e Bioloxía (CICA), 
el más reciente de los tres. Sus tres 
pilares son la biomedicina, la ali-
mentación y seguridad y la nano-
ciencia y los materiales avanzados. 
Su plantilla supera los 220 investi-
gadores, siendo más del 50 % mu-
jeres. Trabajan en 74 proyectos de 
I+D y tienen una treintena de con-
tratos y convenios firmados. 

«Somos un centro joven que 
está apostando por investigado-
res ‘‘jóvenes’’ y que ha dado un 
salto en los últimos años», des-
cribe Alejandro Criado Fernán-
dez. Con Jesús Mosquera, ambos 
con un contrato Ramón y Cajal, 
el programa estatal de cinco años 
para consolidar carreras cientí-
ficas, dirigen el grupo NanoSelf. 

«Queremos monitorizar en 
granjas el salto de virus, conoci-
dos y desconocidos, de animales 
a humanos con un dispositivo de 
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detección temprana cuyo compo-
nente protagonista es el grafeno», 
detalla Criado sobre el proyecto 
que empiezan en marzo y donde 
coordinan a un consorcio inter-

«El 2022 fue un antes 
y un después, somos 

un referente para integrar 
tecnología»
Manuel González Penedo
Coordinador del Citic

«Hay la materia prima, 
pero la estabilidad es 

el gran problema de base»
Alejandro Criado Fernández
Investigador Ramón y Cajal en el CICA

«Hemos pasado de 
nada a ser punteros, 

pocos saben que el 
cemento es el segundo 
material más utilizado»
Belén González Fonteboa
Catedrática e investigadora en el Citeec

nacional de siete entidades.  En el 
equipo comenzaron siendo tres y 
ahora son una decena. «Ha sido un 
año exitoso», define Criado, lo que 
les permitirá contratar a dos per-

sonas más. Él es de Vilalba, estu-
dió en Santiago y se formó y tra-
bajó en Italia, Alemania o Estados 
Unidos. «La materia prima la hay, 
en el CICA hay profesionales con 
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proyectos de alto prestigio, como 
los europeos Starting y Consoli-
dator Grant, pero para dar el salto 
de calidad, no solo aquí, sino a ni-
vel estatal, necesitas estabilidad, el 
gran problema de base», destaca.

Se cita como ejemplo. «Fíja-
te en mi caso, y no soy un caso 
particular. La Ramón y Cajal la 
voy a acabar con 43 años. Ahí  es 
donde voy a optar a mi estabili-
dad, porque tengo la posibilidad 
de quedarme», cuenta. Una op-
ción que no siempre existe. «El 
modelo que sigue la UDC me pa-
rece el más adecuado», apostilla. 

Fugas y fichajes estrella

Respecto a la fuga de cerebros, el 
90 % de los emigrantes españoles 
cualificados tienen como destino 
algún país de la OCDE, Alejan-
dro Criado valora: «Existe cierta 
mejora, pero hay un camino muy 
largo que recorrer». El fichaje del 
catedrático de la Universidad de 
Alicante Fernando Maestre, uno 
de los científicos más citados del 
mundo, por Arabia Saudí ha da-
do mucho de qué hablar. «Son ca-
sos puntuales, pero no nos tienen 
que extrañar», asiente.

Del más joven vamos al vete-
rano, el Centro de Innovación 
Tecnolóxica en Edificación e En-
xeñería Civil (Citeec), abierto 
en el 2000. Lo integran 111 per-

sonas, durante el período 2020-
2022 contó con una financiación 
captada superior a los 12 millones 
de euros y se contabilizaron más 
de 150 contratos y convenios con 
empresas y entidades, y un total 
de 36 proyectos con financiación 
por concurrencia competitiva.

«Si nos comparamos con otros 
centros similares en España, el Ci-
teec es relativamente joven. Equi-
parlo no ha sido fácil. Hoy, para en-
contrar algunos equipos como los 
que tenemos te tienes que ir a Ma-
drid. Ha ido de nada a ser puntero 
en áreas como la construcción», 
subraya la catedrática e investi-
gadora Belén González Fonteboa.

Tienen un túnel de viento, una 
dársena donde modelizan estruc-
turas portuarias, megaprensas o 
una impresora 3D de hormigón. 
Y sí, la nanociencia o la sosteni-
bilidad han llegado aquí. «Y la in-
teligencia artificial, con ella tra-
bajamos para predecir cualidades 
del hormigón. Para producirlo 
necesitamos cemento, el segun-
do material que más consumi-
mos a nivel mundial», destaca. 

«La acreditación de singular se-
ría muy importante, tendríamos 
más dinero para reparaciones o 
contratar personal. La investiga-
ción se basa en tener financiación 
a largo plazo, el cortoplacismo es 
un problema», concluye. 

1 Investigadores del Citeec, 
creado en el 2000, donde 
trabaja Belén González 
Fonteboa. Fotos: ángel manso

2 Alejandro Criado codirige 
el grupo Nanoself del CICA, 

centro abierto en el 2015. 

3 En el Citic, reconocido ya 
como centro singular, el 37 % 
de la plantilla son mujeres.
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INVEstIGADoREs

tIEMPo PARA LA BURoCRACIA

PRoYECtos DE INVEstIGACIÓN

CoNVENIos DEsDE EL 2020

Los centros. La UDC tiene 
en A Coruña tres centros de 
investigación, cuenta con 
un cuarto en Ferrol, el CIt.

Solo uno singular. En el 
2016 la Xunta reconoció al 
Citic, dedicado a las nuevas 
tecnologías, como singular.

Programas europeos. 
Entre sus científicos princi-
pales cuentan con ERC star-
ting y Consolidator Grant.

Cátedras. otra vía para la 
investigación son las propias 
facultades o las cátedras 
con empresas, unas 20.

INNoVACIÓN EN EL 
ÁMBIto UNIVERsItARIo

ALGUNos DAtos DE Los 
tREs CENtRos
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Con el 2024 la UDC ha estrena-
do nuevo gobierno. El catedrá-
tico de Enxeñería Civil Jeróni-
mo Puertas es el vicerrector de 
Investigación e Transferencia. 
«Vivimos un momento bueno, 
es verdad que muy dependiente 
de los fondos. En España, en ge-
neral, no se destinan los que se 
deberían. Hacemos mucho con 
un porcentaje de PIB muy bajo», 
adelanta desde A Maestranza. 
—¿Investigación y UDC van de 
la mano en a Coruña? 
—En lo que respecta a la inves-
tigación más pura, seguramente 
sí. Hay otras entidades públicas, 
como el CSIC, en el Oceanográ-
fico, pero es aquí donde hay más 
producción. Después, están los 
centros tecnológicos con voca-
ción de innovación, el Cetim o el 
ITG. Son privados y están más 
centrados en dar una respues-
ta inmediata al sector produc-
tivo, al igual que los equipos de 
I+D de las empresas.  
—¿Han logrado contener la fuga 
de cerebros?
—Durante años las expectati-
vas laborales en las universida-
des fueron muy escasas. Ahora 
hay políticas de captación, pe-

«Uno de los objetivos del nuevo equipo 
es propiciar la investigación mixta»

jerónimo PuerTAS AGuDo ViCerreCTor De inVeSTiGACión e TrAnSFerenCiA 

ro son casi paliativas en muchos 
casos. Hay gente que se fue que 
no volverá. Los jóvenes de hoy 
creo que tienen mejores expec-
tativas, sobre todo en las titula-
ciones técnicas, donde práctica-
mente no hay desempleo. Inclu-
so nosotros empezamos a tener 
problemas para cubrir ciertos 
puestos. No podemos compe-
tir con los sueldos de Google.
—¿Cómo está la financiación 
privada?
—Falta que la empresa se acer-
que a la universidad. Es verdad 
que a veces nos hemos abstraído 
un poco, pero eso está cambian-

do. Una muestra son las cáte-
dras. Su número creció en el úl-
timo mandato. Tenemos del or-
den de 20, con compañías como 
Inditex o Emalcsa. La LOSU, la 
nueva ley, dice claramente que 
hay que procurar que la univer-
sidad se acerque a los ciudada-
nos, divulgando y colaborando 
con las empresas. La agrupación 
más interesante que tenemos, en 
este caso con una sociedad pú-
blica, es el Centro Mixto UDC 
Navantia, en Ferrol. Parte de los 
investigadores son de la univer-
sidad y también hay gente de su 
equipo de I+D. Uno de los obje-
tivos de nuestro equipo es pro-
piciar este sistema, una investi-
gación mixta potente. 
—asociamos investigación a ca-
rreras técnicas o científicas. ¿en 
Humanidades no se investiga?
—La financiación que obtene-
mos de la Xunta va muy asocia-
da a los centros tecnológicos o 
de ciencias de la salud. Todo lo 
que está fuera de ese paraguas 
es cierto que lo tiene más difí-
cil. Claramente hay un sesgo. Es 
algo que tenemos que corregir 
redistribuyendo más. Investigar 
las raíces culturales de Grecia 
también es importante.

Jerónimo Puertas. CésaR QUIan
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El Instituto de Investigación 
Biomédica (Inibic) nació en el 
2008 y consiguió la acreditación 
como Instituto de Investigación 
Sanitaria (IIS) del Instituto de 
Salud Carlos III en el 2015. Su 
núcleo es el Chuac, el hospital, 
pero su dinámica se basa en la 
colaboración de sus especialis-
tas médicos con investigadores 
de la Universidade da Coruña 
(UDC). Tienen líneas de estu-
dio con equipos multidisciplina-
res mixtos, tanto del Citic como 
del CICA, en campos que van de 
la neurociencia a la reumatolo-
gía o la microbiología clínica.
—en investigación, ¿hace falta 
salir del laboratorio?
—Los que están a pie de cama 
con el paciente, los profesiona-
les clínicos, tienen otro punto de 
vista: son los primeros en detec-
tar las necesidades que hay. Di-
gamos que están involucrados 
desde el inicio. Tenemos dis-
positivos médicos en cuyo de-
sarrollo participaron en el dise-
ño del prototipo hasta llegar a 
su ensayo clínico con pacientes.
—si hablamos de cifras, ¿cuál 
es su producción anual?
—Cada año formalizamos en 
torno a 200 ensayos clínicos 

«La mayor diferencia está en la empresa  
privada, su integración es incipiente»

PATriCiA reY PéreZ DireCTorA De LA FunDACión De inVeSTiGACión BioméDiCA

nuevos. Los pacientes dispo-
nen de estas vías terapéuticas 
cuando no hay otro tratamien-
to. Tenemos 31 grupos de inves-
tigación en activo. Formalmen-
te adscritos al Inibic, contamos 
con más de 500 personas en seis 
áreas de investigación. Además 
de oncología y cardiología he-
mos incorporado otras preva-
lentes, alergias, rehabilitación 
o salud mental infantojuvenil.  
—en el 2015 el Inibic dio un sal-
to. ¿Cómo ha sido un evolución 
desde entonces?
—El crecimiento ha sido expo-
nencial. En algunas áreas como 
oncología o cardiología somos 

referentes a nivel autonómico y 
nacional, ahora tenemos el foco 
puesto a nivel internacional. A la 
hora de conseguir financiación 
y optar a programas europeos, 
por ejemplo, es esencial. Nues-
tro ámbito es muy dependien-
te de la captación de recursos.
—¿la financiación sigue siendo 
el bache en nuestro país?
—La mayor diferencia, si nos 
comparamos con otros países 
europeos o del ámbito interna-
cional, está en el impulso de la 
empresa privada. De momen-
to, todavía no está integrada. Al 
final, aquí los resultados son a 
medio y largo plazo. Lo que in-
vestigas puede parecer intangi-
ble muchas veces. Es cierto que 
cada vez hay más empresas que 
se acercan a nosotros y tenemos 
más colaboración, pero aún es 
incipiente. Por otro lado, es cier-
to que, aunque los ensayos clíni-
cos pueden estar más ligados a 
la industria farmacéutica, la in-
vestigación más básica depen-
de de la financiación pública. 
En nuestro caso, a nivel nacio-
nal del Instituto de Salud Car-
los III y en el plano autonómi-
co de la GAIN (Axencia Gale-
ga de Innovación). El objetivo es 
conseguir más fondos europeos.

Patricia Rey Pérez. C. QUIan

m. m. a coruña / la voz 


